

Escuela CENS N.º 178 MARIANO IANNELLI

Docentes Responsables: Muñoz, Milena y Sánchez, María Belén.

Año: 2° **División:** A; B, y C

Turno: Noche

Área Curricular: Filosofía y Psicología

Guía Pedagógica N° 6

Tema: El conocimiento.

Contenidos:

- El conocimiento
- Tipos de conocimientos

Actividades:

En esta guía te invitamos a que te aproximes a la noción de conocimiento y a los tipos de conocimientos.

1° Leer el texto “el Conocimiento”

EL CONOCIMIENTO

Todos los seres humanos deben solucionar problemas desde el momento en que nacen y para hacerlo deben indagar, vale decir hacer diligencias para descubrir una cosa o algo que le llama la atención; esto implica cuestionar el entorno y las acciones que realizamos para solucionar nuestras dificultades. Por lo mismo, el hecho de adquirir conocimiento exige un conjunto de acciones para conocer lo desconocido o ignorado para lo cual la persona lleva a cabo procesos mentales, acciones racionalmente establecidas a pesar que a veces no nos damos cuenta de ello.

Podemos conocer desde distintas maneras y para esto tenemos que tomar decisiones como son; qué queremos conocer, cómo lo vamos a conocer, para qué necesitamos ese conocimiento; en buenas cuentas el conocer esta guiado por algún problema que deseamos resolver y para lo cual necesitamos probar distintas formas de formularnos el problema o de pensar distintas alternativas de solución. Estar abiertos a conocer muchas veces implica un profundo cuestionamiento personal, el conocimiento nos hace crecer.

El conocimiento según León y Montero (1997) puede ser definido como el cúmulo de información que la especie humana ha ido adquiriendo sobre la naturaleza y sobre sí misma.

2° Responder las siguientes preguntas:

- a) ¿Para qué le sirve el conocimiento al hombre?
- b) ¿Qué es el conocimiento?

c) ¿Qué acciones lleva a cabo el hombre para conocer?

3° Leer los textos “Tipos de conocimientos”

Ciencias

Conocimiento empírico, científico, filosófico y teológico



Revisión técnica por Eliza Arias • Lingüista

La diferencia entre el conocimiento empírico, el científico, el filosófico y el teológico está en **cómo lo adquirimos**.

El **conocimiento empírico** también es llamado conocimiento popular. Se obtiene a partir de la interacción y observación del mundo.

El **conocimiento científico** comprende las informaciones y hechos que son comprobados por medio de la ciencia.

El **conocimiento filosófico** nace de las reflexiones que el ser humano hace sobre cuestiones subjetivas.

El **conocimiento teológico** o religioso se sostiene en la fe religiosa y la considera fuente de la verdad absoluta.

¿Qué es el conocimiento empírico?

También llamado conocimiento popular, **es el conocimiento adquirido mediante la observación y la interacción** con el entorno. Es resultado de la experiencia propia y el sentido común y no de la comprobación científica.

Este conocimiento no plantea un método para la observación del objeto, ni requiere comprobaciones sistemáticas para llegar a sus conclusiones.

Esto lo hace un conocimiento falible e inexacto. Sin embargo, puede ser comprobado, pues se trata de cosas ligadas al día a día.

Ejemplo: un agricultor sabe exactamente cuándo plantar y cosechar como resultado de su experiencia en cosechas anteriores.

¿Qué es el conocimiento científico?

El conocimiento científico **está relacionado con la lógica y el pensamiento crítico y analítico**. Es el conocimiento que tenemos sobre hechos analizados y verificados por un método, de modo que su veracidad o falsedad puede ser demostrada.

Es un conocimiento fáctico y por eso también es falible y aproximadamente exacto, pues nuevas ideas pueden modificar teorías antes aceptadas.

Ejemplo: El descubrimiento de la penicilina como un medicamento para combatir infecciones que amenazan al ser humano.

Conoce también la [Diferencia entre ciencias naturales y ciencias sociales](#).

¿Qué es el conocimiento filosófico?

El conocimiento filosófico **está basado en la reflexión y construcción de conceptos** e ideas a partir del uso del raciocinio en busca del saber.

El conocimiento filosófico surgió a partir de la capacidad del ser humano de reflexionar, principalmente sobre cuestiones subjetivas, inmateriales, conceptos e ideas.

Como se trata de teorías que no pueden ser probadas, no es verificable y, por lo tanto, es infalible y exacto.

Ejemplo: El pensamiento platónico en el cual existen dos mundos contrapuestos: el mundo de las ideas y el mundo sensible.



¿Qué es el conocimiento teológico?

El conocimiento teológico o religioso **se basa en la fe religiosa**, y afirma que en ésta reside la verdad absoluta. A partir de un sistema organizado de creencias se explican los misterios que rondan la mente humana.

PUBLICIDAD

No hay la necesidad de verificación científica para que determinada "verdad" sea aceptada bajo la óptica de este tipo de conocimiento. De este modo, el conocimiento teológico es infalible y exacto, pues se trata de una verdad sobrenatural.

Ejemplo: El mundo y los hombres fueron creados por Dios.

4° Una vez leídos los textos realizar las siguientes actividades:

- a) Nombrar los tipos de conocimientos
- b) Elaborar un cuadro comparativo con los tipos de textos, colocar las características principales de cada uno.

5° Realizar una síntesis integradora de los puntos trabajados

6° Te invitamos a observar la siguiente imagen y que reflexiones en la frase que allí aparece del filósofo Aristóteles, ¿qué piensas con respecto a lo que el autor postula en torno al hombre y al conocimiento? ¿por qué piensas que el hombre desea conocer?



Observaciones:

- Las consultas deben ser realizadas por privado a la docente
- La guía debe ser presentada en tiempo y forma
- La guía debe ser realizada en el cuaderno correspondiente a la materia y a continuación de la guía n°5

Directora: Prof. Carbajal, Patricia